

# Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2457

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 26 de Junio de 1901

## PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## Opinión justificada

La situación interior del Reino, cada día más afflictiva; los peligros exteriores de que nuestra prensa y la de Europa se ocupan en términos que nada tienen de satisfactorios para el honor y seguridad de la nación, y en frente de ese cúmulo de problemas pavorosos, la manifiesta impotencia de ese Gobierno, tan manifiesta como lo fué la del anterior, han venido á justificar la opinión del señor duque de Tetuán solemnemente manifestada ante la Corona y la opinión en la pasada crisis de Marzo, de que esos problemas no podrían resol-

porque éstos estaban moralmente disueltos, ya porque sus jefes estaban fracasados y que había llegado el momento y la oportunidad de apelar á los gobiernos circunstanciales. Esta opinión del respetable hombre de Estado, cuyo prestigio y autoridad crece á medida que los sucesos van justificando sus patrióticas previsiones, se ha abierto tanto camino, que puede considerarse desechada para toda solución de las crisis que se avecinan los gobiernos nacidos de lo que fué Unión Conservadora ni de lo que aún se llama fusio-

nismo. El fracaso de ambos organismos y de sus jefes es tan palpable, que nada hay ya que hacer para combatir el peligro de que España siga condenada á ir de manos de Pilatos á las manos de Caifás. Los problemas interiores y la amenaza de complicaciones exteriores han creado con efecto una de las situaciones más graves de cuantas se registran en la historia de España, y ni para afrontar los primeros, engendrados por el Sr. Silvela con su programa vaticanista y regionalista, puede volver al poder este hombre público, ni para hacer frente á la segunda está en condiciones el partido que perdió las Colonias.

Podremos así ir un día y otro caminando hacia el abismo de una conflagración interior mal reprimida, como lo demuestran los chispazos del catalanismo y manifestaciones religiosas, ó á que nos sorprenda el problema de Gibraltar á la hora menos pensada con algún suceso imprevisto. Gran torpeza será dejar

correr las cosas, sin más esperanza que la intervención en nuestro favor de la Providencia. Mas, el día en que por una ú otra causa sea menester hacer algo serio, ¿lo podrán hacer los Sres. Sagasta y Silvela?

La opinión y el juicio público responden por nosotros en sentido negativo.

Para hacer algo serio y verdaderamente salvador (si á tiempo se intenta y no se llega tarde á intentarlo) será menester acudir á la suma de grandes fuerzas, á los prestigios no servían autorizada en el orden civil, ya en el militar, la mayor parte de los cuales están hoy fuera de lo que aún se llaman partidos, protestando patrióticamente de cuanto pasa, devorando en silencio la pena profunda que no puede menos de causarles ver á España al mismo tiempo que al borde de una definitiva caída, condenada á gobiernos impotentes, y á no salir de manos fracasadas, sino para dar en otras también fracasadas.

Grandes sacrificios van á imponer á la nación las dolorosas circunstancias que la rodean: ¿pueden pedirlos esos organismos y esos hombres fracasados?

¿Conviene, por el contrario, que cuando se haga ineludible una acción enérgica vea el país al frente de sus destinos á otros hombres que los que viene viendo desde la muerte de Canovas?

Ha llegado con toda evidencia el momento para España de vida ó muerte, de buscar en nuevas soluciones el camino de salvación. Ha llegado la oportunidad de que con grandísima energía se abandone ese *mar muerto* del llamado turno de los partidos, en cuyos cambios periódicos se ha consumido la vida nacional, agotándose todos los ideales y marchitándose todas las esperanzas, y tememos fé en que al fin la voz de la previsión y del patriotismo llegará á todas partes cuando suene la hora suprema de salvar á España de tantos peligros como la fatalidad y la desgracia han amontonado en su camino.

## La crisis vinícola

La paralización es nota dominante en los mercados vinícolas de España. En algunas regiones existe hasta el pánico, según revelan los correspondientes de la *Revista Vinola Ilustrada*.

En efecto, el aspecto general del mercado de vinos no puede ser más desconsolador, y han contribuido no poco los cosecheros almacenando sus vinos para evitarse los supuestos riesgos que correrían si exportasen sus caldos á América.

Los que cifraban todas sus esperanzas en el comercio de sus vinos con la vecina República han visto defraudadas aquéllas al conocer el exceso grande obtenido en la última cosecha de Francia. Se explica, por esto, el casi total paralización en nuestros mercados de vinos.

La producción durante la última época en Francia excede con mucho de la de años anteriores, y ha dado lugar á que los vinos sufran una considerable depreciación, exitándole por esto la competencia que hacían nuestros caldos á los de Francia.

Pocas provincias de España son las que sostienen los precios de sus vinos en los mercados de Francia; pero no por eso logran compensar los sacrificios que esta dolorosa crisis ocasiona á nuestra viticultura.

Los vinos de la Mancha, del Alto Aragón, de Navarra y Rioja, son los que han logrado introducirse en aquella República, con grave perjuicio y compitiendo en forma halagüeña con los más privilegiados caldos franceses; pero, esto no obstante, son sus demandas sensiblemente escasas, y más lo seguirán siendo cuanto mayores sean las trabas que el gobierno de Francia ponga á nuestros vinos.

## Botha y lord Kitchener

El *Noticiero de Rotterdam* publica una versión de la famosa entrevista celebrada entre el general Luis Botha y el jefe del ejército inglés del Sud de Africa; versión recogida, á lo que parece, de labios del general boer.

«Madame Botha solicitó un pasaporte para ir á ver á su marido y pe-

dirle dinero que necesitaba para atender á sus necesidades.

Los ingleses empezaron por imponerla como condición previa que aconsejara á su marido que cesaran las hostilidades por su parte.

Madame Botha, como es natural, se negó á aceptar tal condición y, en consecuencia, le fué negado el pasaporte que pedía.

Entonces la señora del general, que debe de ser moza templada, replicó serenamente:

—Digan ustedes á lord Kitchener que prescindiré de su autorización para avistarme con mi esposo.

Lo ocurrido llegó á oídos del general Kitchener, quien envió á uno de sus ayudantes para que presentara sus excusas á madame Botha y para solicitar de ella una entrevista.

Kitchener firmó en el acto el pasaporte y se contentó con rogar á la dama boer que en su nombre citara guido á Tantesberg, en donde radicaba el Gobierno ejecutivo de ambas Repúblicas, que autorizó al general Botha para asistir á la cita de Kitchener, y se decidió acto continuo que el secretario del presidente interino Mr. Van Valden, y el del generalísimo Botha, acompañaran á éste en su expedición.

Los boers eligieron sus mejores caballos para presentarse decorosamente al enemigo. Botha cabalgó en un potro blanco, el cual se lavó con el último pedazo de jabón, que aun conservaban los boers.

A la entrada de Middelburg, lugar de la cita, se encontraba una escolta inglesa de honor que condujo al general Botha ante Kitchener, quien á su vez le rogó se trasladara con él á una habitación de su cuartel general.

Botha solicitó que la entrevista se verificara en presencia de testigos. Kitchener manifestó que creía «inútil» esa precaución. Entonces Botha se levantó y llamó á sus compañeros.

Desde el principio de la entrevista Botha declaró que la única base que podría llevar la cuestión á buen terreno era la independencia de las dos Repúblicas.

El general Kitchener preguntó á Botha si deseaba conferenciar con sir Alfredo Milner.

Botha declaró terminantemente que jamás accedería á ver al hombre «autor de las desdichas que sufre el Africa Austral».

El general boer se hizo eco de los

resentimientos transvaalenses, producidos por los malos tratamientos de que han sido objeto los niños y las mujeres boers y de la mortalidad que diezma á los no combatientes secuestrados en los campamentos ingleses.

Kitchener manifestó su propósito de iniciar una investigación acerca de esos extremos; pero también declaró que no veía medio de dar fin á la guerra sin alejar á las mujeres y á los niños, atendiendo á que cada hogar transvaalense era un depósito de vituallas para el ejército republicano.

Preguntó á Botha por qué éste había acogido de tan mala manera á ciertos transvaalenses que le habían aconsejado que depusiera las armas.

—Si tal hice—dijo Botha—es porque son unos traidores, que en 1899 votaron por la guerra y después se acantonaron en puestos fáciles, en donde entregaron las armas á la primera ocasión que se les presentó.

—Entonces me explico la actitud de usted—dijo el general Kitchener—y le doy la razón.

El caudillo inglés, durante toda la entrevista, observó una actitud de verdadero soldado y de hombre franco y leal.

Lo que resultó patentizado es que Kitchener parecía ignorar en absoluto las dificultades políticas de la cuestión del Transvaal y más en particular la existencia del problema de la significación de los negros en el Estado.

Botha reconvino al general inglés por haber utilizado el concurso de cazado desde el principio de la guerra la ayuda de los naturales de la Swacilanda contra los ingleses.

Kitchener reconoció que utilizaba los servicios de los indígenas, añadiendo que no le era dable proceder de otra suerte, porque los ingleses desconocían el territorio.

—Pues no será porque no lleven ustedes tiempo en el Transvaal—relicó Botha.

La entrevista se terminó con un lunch en que reinó gran cortesía entre invitantes é invitados.

Por el formidable apetito de que los boers dieron muestras relevantes pudo Kitchener adivinar lo cruel de sus privaciones.»

## A VUELA PLUMA

**El lunes por la tarde** apareció frente al *Arenal*, á pocos metros del puente del ferro-carril, el cadáver de la suicida que hace pocos días se echó al río desde el puente del Estado. A los pocos momentos personóse allí el Juez de instrucción D. Luis Bau con asistencia del actuario señor Quinzá y el médico forense Sr. Homedes, procediéndose al levantamiento del cadáver y más tarde á su autopsia en el cementerio de San Lázaro.

No fué identificado el cadáver, que resultó de una mujer de 40 á 45 años vestida á estilo del país.

**La Comisión mixta de reclutamiento** señala el día 10 de Julio próximo para que se presenten ante

la misma los abuelos, padres y hermanos de los mozos que alegaron excepciones del servicio activo fundadas en impedimento para el trabajo de aquéllos.



### En la madrugada de ayer

falleció en Urberuaga de Ubilla, en la provincia de Vizcaya, nuestro distinguido amigo el registrador de la propiedad de este partido D. Emilio Fernandez Luis.

Era el Sr. Fernandez una personalidad dignísima é ilustrada, que tenía en Tortosa muchas simpatías, por cuyo motivo será muy sentido su fallecimiento.

A su desconsolada viuda y demás familia enviamos la expresión de nuestro mas sentido pésame.

R. I. P.

### El veterinario municipal

de Tarragona, D. José M.<sup>a</sup> Montardit, ha publicado un cuadro sintomático de las reses atacadas de peste bovina, epidemia que diezma al ganado en varias comarcas de esta región.

Como se trata de un asunto de verdadero interés, reproducimos el dictamen de aquel inteligente y celoso facultativo.

Dice así:

«La res atacada de la peste bovina se halla inmóvil, espinazo encorvado, reducida la base de sustentación, ca-sombria, ojos lagrimosos, abundante deyección néritica, boca espumosa, depresión del pulso, frecuente respiración, ruido de bocina, temblores generales con alternativas, diarrea fé-tida, elevación de la región dorsal por gases desarrollados en el tegido celular subcutáneo (enfisema), estupor, y en las hembras coloración rojo obscuro jaspeado de la mucosa vaginal y agotamiento de la leche (agaloxia).»

### Anteayer se reunieron en

la vecina ciudad de Roquetas los herreros de aquella población y de esta ciudad al objeto de asociarse para la defensa de sus intereses.

Con idéntico motivo se han reunido y asociado también los cuberos, coincidiendo con esta resolución la llegada de un delegado de los cuberos de Reus, cuyos trabajadores habíanse declarado estos días en huelga.

### La Comisión de actas ha

declarado graves las de Barcelona, por doce votos contra dos.

Créese, no obstante, dado el interés que en ello tiene el Gobierno, que dichas actas serán aprobadas por el Congreso.

### Por el Ministerio de la

Guerra se ha publicado una circular resolviendo que los sargentos á quienes se apliquen los beneficios de indulto por haber contraído matrimonio sin atenerse á las prescripciones reglamentarias, no están obligados á hacer el depósito de 2.500 pesetas exigido por el Real decreto de 9 de Octubre de 1899.

### D. Agustín Barberá y

Lluis ha sido nombrado por el recto-

rado sustituto del maestro de Am-posta D. Martin Jordá y Vilar, asignándole el haber anual de 550 pesetas.

**Segun vemos en los telegramas de Madrid**, ha sido nombrado juez de primera instancia é instrucción de este partido el que lo era del distrito de Atarazanas de Barcelona, D. Dionisio Calvo y Marcos, antiguo funcionario de la carrera judicial tan inteligente como prestigioso.

### La Junta de instrucción

pública anuncia que por el rectorado han sido nombrados maestros interinos de las escuelas de Bonastre, Tortosa (auxiliaria) y Tamarit los señores D. Francisco Olivé Aubetia, doña Carmen Picart Mundo y doña Carmen Olivé Claravalls y sustituto de Bellmunt D. Blas Mateo Vidal.

### Estos días se hallaba en

San Carlos de la Rápita el 2.<sup>o</sup> Comandante de Marina de esta provincia, teniente de navío, D. José Fita, nombrado defensor en la causa que se sigue por la jurisdicción de Marina al procesado Salvador Ribes.

### Ha sido prohibida la ven-

ta de las medallas puestas en circulación por los catalanistas y que eran admitidas en el comercio por el valor de 100 pesetas las de oro, 5 las de plata y 10 céntimos las de cobre.

Desde que ha sido prohibida la circulación se cotizan con prima.

### El Juzgado de primera

instancia de este partido saca á la venta en pública subasta varias fincas del término de Benifallet, propiedad

### En los periódicos léense

estos días los relatos de desgracias acaecidas en los baños de río.

Aunque sea esto reproducir una advertencia que todos los años se saca á plaza en esta época, bueno será que las autoridades tomen las conducentes medidas en evitación de hechos tristes, que desdichadamente también suelen lamentarse en esta ciudad.

### En Palma coméntase con

gran calor el fallo del Consejo de Estado en el asunto de la incautación de los bienes de Lluch, que motivó la excomunión del Sr. Navarro Reverter cuando era ministro de Hacienda.

El fallo ha sido favorable, disponiéndose la incautación de dichos bienes, por hallarse comprendidos en la ley de amortizaciones.

Dichos bienes serán vendidos y el producto se empleará en láminas amortizables que se entregarán al obispado.

### Ha fallecido en Horta el

niño Pedro Delgado y Casas, hijo de nuestro estimado amigo el propietario de aquella población D. Pedro Delgado.

Enviamos á nuestro querido amigo y á su distinguida familia la sincera expresión de nuestro más sentido pésame.

### El próximo mes de Sep-

tiembre se verificará en la Plaza de Sevilla una gran corrida, en la que el diestro Fuentes dará la alternativa al novillero *Machaquito*.

### La «Gaceta» publica un

anuncio convocando á concurso para proveer varias plazas de jefe de sección de exámen de cuentas muni-

cipales, entre las que hay la de la Diputación de Tarragona.

### La comisión liquidadora

de los cuerpos disueltos de Filipinas hace saber á los sargentos que pertenecieron al 20.<sup>o</sup> tercio de la Guardia civil de Filipina y prisioneros repatriados que todavía no hubiesen recibido los premios de reenganche devengados, que pueden reclamarlos al coronel jefe de la comisión liquidadora del cuerpo.

### Ha fallecido en Madrid

D. Miguel Colmeiro, rector que fué de la Universidad central, doctor en Medicina, académico de la de Medicina, catedrático de la facultad de Ciencias, ex-director del Museo de Ciencias y del Jardín Botánico de Madrid y académico de la Española y de la de Ciencias Exactas.

Descanse en paz.

### Caracterizados catalanes

residentes en Madrid proyectan abrir una suscripción para levantar un monumento á D. Victor Balaguer en Villanueva y Geltrú.

### La tradicional verbena

de San Juan transcurrió en nuestra ciudad con bastante animación y sin tener que lamentar el mas ligero incidente desagradable.

### Ha sido nombrado juez

del distrito de Atarazanas de Barcelona el ilustrado teniente fiscal de la Audiencia provincial D. Augurio Carballo.

Felicitamos al Sr. Carballo por tan merecido ascenso.

### El sábado último regresó

el capitán general de esta región don Manuel Delgado Zuleta.

### Ha fallecido en Tarrago-

na, á la avanzada edad de 80 años, el Decano de los farmacéuticos de la provincia D. Tomás Cuchí Deixens, á cuya distinguida familia acompañamos en su justo dolor.

### Hállase vacante la secre-

taría del Ayuntamiento de Peñíscola, dotada con 1.200 pesetas anuales.

Podrá solicitarse hasta el día 7 del próximo mes de Julio.

### «El Imparcial» publica dos

columnas dedicadas á relatar un hecho verdaderamente extraordinario y jamás registrado en los fastos de la historia, pues se trata de que han contraído matrimonio canónico dos señoritas de la Coruña llamadas Marcela Gracia y Elisa Sánchez.

Esta última tuvo que falsificar su estado, rectificando su nombre por el de Mario, alegando que Elisa era hermana suya, que había muerto y que él, es decir, ella, no estaba bautizada porque su padre era protestante.

Dícese que en vista de tales declaraciones, el registro civil lo arregló sin inconvenientes.

Esta boda extraordinaria está siendo objeto de generales comentarios en todos los círculos.

### Nos complacemos en re-

comendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Guanos especiales para maíz y hortalizas.

**Audiencia Provincial**

Juicios señalados para la presente semana:

SECCIÓN PRIMERA

Día 28.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa; delito hurto contra C. P. R.; ponente, Sr. Soler; abogado, Sr. Mir; procurador, señor Serrano.

SECCIÓN SEGUNDA

Día 26.—Oral.—Causa del Juzgado de Gandesa; delito hurto contra J. R. y otro; ponente, Sr. Rios; abogado, Sr. Merolés; procurador, señor Elías.

Día 27.—Oral.—Causa del mismo Juzgado; delito hurto contra M. G. y otro; ponente, señor Oiz; abogado, Sr. Gelada; procurador, Sr. Peñarubia.

**FALLOS**

En la sección primera se han dictado durante la última semana los siguientes:

De conformidad;

En causa del Juzgado de Tortosa por el delito de robo contra Francisco Farnós Rojo, ha sido condenado á tres meses y once días de arresto mayor é indemnización de ocho pesetas y 75 céntimos.

Y en causa del mismo Juzgado por el delito de hurto contra Ricardo Gimenez Franch, le ha sido impuesta la multa de 125 pesetas.

\*\*

En la sección segunda se han dictado los siguientes:

En causa del Juzgado de Gandesa por el delito de atentado contra Juan Bta. Solé Sañé, se le ha sentenciado á la pena de dos meses de arresto mayor y 125 pesetas de multa.

En la procedente del mismo Juzgado por el delito de hurto contra Joaquín Samper y María Manresa Ferré, ha sido condenado el primero á 125 pesetas de multa y la segunda á dos meses y un día de arresto mayor.

**Toros en Vinaroz**

Como de costumbre, la afluencia de aficionados que de esta ciudad acudió el lunes último á Vinaroz para asistir á la corrida de toros fué extraordinaria.

A las doce y media salió de Tortosa el tren formado por veinte y tres vagones y arrastrado por dos máquinas y en los que tomaron asiento 97 pasajeros en segunda y 286 en tercera.

Los toros del Colmenar Viejo resultaron blandos y llegando recelosos al último tercio.

Los espadas, regulares, aunque con pocas ganas de trabajar. *Bebe-Chico* despachó su primer toro después de varios pinchazos, alguno bueno, con media estocada algo ladeada, y el tercero, después de muchos apuros, de media estocada, con auxilio de los enterradores y de un descabello.

*Machaquito* despachó á los suyos: el segundo, después de varios pinchazos con media estocada á la media vuelta; el cuarto, de media estocada algo ladeada, y el sexto de una estoca-

da magistral, siendo sacado en hombros de la plaza el matador.

*Patatero*, al que cedió *Bebe-Chico* el quinto toro, después de varios pases muy embrollados, un pinchazo, media estocada y dos intentos de descabello, murió el toro de aburrimiento.

En la brega y banderillas estuvo incansable y acertado *Patatero*.

Los picadores, exceptuando una vara de *Fajardo*, bastante malos.

La presidencia dormitando y el servicio de plaza detestable.

**Observaciones meteorológicas**

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 25 de Junio de 1901.

**Barómetro**

Máxima 761'5 Mínima 756'50 Oscilacion 4'50

**Termómetro**

Máxima 39 Mínima 19; Media 29

Evaporímetro, 7'5

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Despejado

Dirección del viento, E.

Observaciones: Termómetro seco

28. Idem húmedo, 25

El Alumao,

*Enrique Bel*

El Alumno,  
*David Salamó*

**LIBROS**

**PERIÓDICOS**

**Alrededor del Mundo**

El número que se pone á la venta esta semana reproduce en la portada el cuadro de Tofano, «Busto de mujer», y publica, entre otros, los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Las últimas hazañas de antropófagos; Desollarse la cara para recobrar la juventud; Por qué duelen los callos; Un nuevo mar muerto; Las pinturas murales y la cerrajería de la catedral de León; Animal prehistórico que vive todavía; Para formar una raza de gigantes; Las ranas y sus rarezas; El gran contraveneno; D. José de Salamanca (recuerdos de periodistas); La sal como gran remedio; El cuidado de las alhajas, y las acostumbradas secciones de Averiguador universal, Preguntas y respuestas, caricaturas, Problemas, Recetas, etc.

El mismo número contiene otro pliego encuadrado de *Las mil y una noches*, con preciosas ilustraciones de D. César Alvarez Dumont.

Plaza del Progreso., 1, Madrid.

**Correo de Madrid**

24 de Junio de 1901.

**De política**

Constituye en Madrid el asunto del día la retirada de los diputados catalanistas y las manifestaciones que, según despachos en Madrid recibidos, se han hecho hoy con motivo de la llegada de aquéllos á ésa.

Así en el salón de conferencias del Congreso, como en los pasillos de ambas Cámaras y círculos políticos, no se habla de otra cosa.

La opinión general es que la retirada resulta contraria á los intereses que los señores Robert, Rusiñol, Domenech y Torres representan y, por tanto, inhábil, políticamente considerada, é injustificada, puesto que la declaración de gravedad no supone, ni con mucho, la nulidad.

Por el contrario, en las actas de referencia se dá como seguro que la semana próxima, en que quedarán presentadas al Congreso para la discusión del dictámen de la comisión, serán aprobadas.

En este caso, la conducta observada por los interesados, alarmándose antes de tiempo y haciendo el papel de víctimas antes de serlo, será muy desairada y falsa.

**Jubileo en Palacio**

Esta tarde á las cinco ha asistido al jubileo en la capilla real, la real familia, acompañándola los jefes de Palacio, los ayudantes del Rey, los oficiales mayores y todos los funcionarios pa latinos.

El Rey y SS. AA. ocupaban la tribuna baja.

El elemento militar y varias damas se colocaron al lado del altar.

El señor Obispo de Sión pronunció una plática y dirigió los rezos del jubileo.

El jubileo se ha verificado por concesión especial del Papa á nuestro monarca, lo cual, en las actuales circunstancias, ha dado motivo á algunos comentarios.

**Redención á metálico**

En una conferencia que con el general Weyler ha celebrado hoy el ilustre jefe conservador de Barcelona D. Manuel Pians y Casús ha conseguido inclinar favorablemente el ánimo del ministro de la Guerra en un asunto de sumo interés, cual es el que se conceda la redención á metálico para los reclutas que no lo hicieron á su tiempo por ser excedentes de cupo ú otra causas justificadas.

**Las actas de Madrid**

En la comisión de actas del congreso se han puesto hoy por tercera vez á discusión las actas de Madrid, siendo al fin declaradas graves en todos los lugares por trece votos contra dos.

Este resultado ha hecho exclamar al Sr. Romero Robledo:

«Pues, ¿no decían que eran las elecciones de Madrid modelo de sinceridad y de bondad?»

**Del Transvaal**

Las noticias del teatro de la guerra acusan gravedad.

Un despacho de la Ciudad del Cabo comunica que la invasión de la Colonia del Cabo por los boers adquiere proporciones alarmantes.

Añade que asciende ya á diez mil

el número de boers, divididos en diferentes commandos, que están operando actualmente en territorio británico.

El periódico *Manchester Guardian* insiste sobre la terrible mortalidad en los campos de reconcentrados boers.

En Kimberley la mortalidad alcanza la cifra 199'80 por mil; en Princefontein al 197,6 por mil y en Bloenfontein al 383,6 por mil.

Estas cifras enormes son superiores á las que registra la más violenta epidemia cólica y acusa lo estéril del sistema que se sigue, pues en los Estados del Transval y del Orange la mayor mortalidad no excede del 24'93 por mil.

El periódico citado abriga la esperanza de que el Gobierno no verá en esto una cuestión de partido, sino de humanidad.

**Nuevo Consultorio homeopático**

DEL

**Dr. Piñana**

En este nuevo Consultorio homeópata se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

**TORTOSA**

**Importante**

**PARA LAS PERSONAS SORDAS**

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

**OFICIAL BARBERO**

Se necesita uno, para sábados y domingos, en la peluquería de don Francisco Tomás, Paseo Franquet.

**La casa**

situada en las calles de San Antonio y Vall (frente á la calle Ancha) señalada con los números 1 y 2, respectivamente, se cederá en condiciones ventajosas.

Informarán en el principal de la misma.

**Venta**

de una casa situada en la calle Mayor de Remolinos, n.º 27. Informará D. P. Gonzalvo; Rosa, 13, 3.º

**Tartana**

Se vende una, cuatro asientos, cuasi nueva, tapizada terciopelo granate. Precio ventajoso. Informarán en esta imprenta.

Imp. Biarrés. á c. de Algueró Cambios, 3.

**HOTEL UNIVERSAL**

**SALETA Y MALE**

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

**BARCELONA**

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes a la llegada de los trenes y vapores.

**Alonso Meifren**

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.



**LA GRESHAM**

COMPANIA INGLESA DE

**Seguros sobre la vida**

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

**Posada Nueva**

DE

**Ramon Arbós**

EN

**FALSET**

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carriil, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**Sándalo Pizá**

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

**PAPELERIA**

DE

**Francisco Biarnés**

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA. Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Lioretas, Índices, Bicoloraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmilleria, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 10 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles. Aparatos para hacer invariable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, [tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



**SALVACION DE LOS NIÑOS**

L. A.

**Denticina Oliveres**

INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

**De interés general!**

**AGUA abundante y potable en el sitio que se desee**

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y C.ª**

Plaza de San Juan, 18

**TORTOSA**

**DISPONIBLE**

**Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas**

Fuente San Roque

**CARDÓ**

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

**Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre**

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.

Hay misa y rosario todos los dias por el Rdo. director Espiritual del Baleario.